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开办沙场能否租用农田

让人不可想像的是，这一幕，就发生在国土资源部展开的土地执法“百日行动”的第三天，在距北京仅仅多公

里的河北省永年县。不仅是一般村民武和兴，就是对岁曾任过村委会主任的武考长来说，当他月初听到“村北

路西的耕地要出租，用来盖玻璃厂了”这种传言时，只是一笑，认为这种说法太荒唐了：“什么程序也不走，

集体的土地几个人就决定把开办沙场能否租用农田卖给别人建厂，开办沙场能否租用农田还有没有法律？再怎

么说，我种的地不可能不征求我的意见吧？”武考长认为，集体的土地直接关系到每一个村民的利益，政府要

搞开发，最起码应该召开群众代表大会，听听村民的意见，履行耕地征用手续。”他开办沙场能否租用农田还

有些怀疑，“这是不是有人在捣乱”？直到月日上午点，高音喇叭再次传来支书武长银兴奋的声音：“村北的

亩承包地已经租出去了，今天要举行隆重的奠基仪式。”所有观看奠基仪式的村民突然明白，月份，县里各大

局领导，在主管项目建设的常务副县长的带领下来村里视察过，原来与今天的这块奠基地有关。月1日下午，

记者从村支书武长银提供的《租地协议》看到，早在两个月前的月日，村委会名成员已和沙河市怡富玻璃有限

公司老板宋喜林签订了出租亩耕地的合同，租用时间为年，每年每亩地租金00元。月日，玻璃厂奠基仪式刚刚

结束，县长李明朝在各局局长乡镇书记镇长村支书等多人的拥簇下，带领多辆小车的车队才走到路口，突然被

跪在车前的多个村民拦住了。岁的妇女孙俊枝和岁的黄玉会声泪俱下，诉说了他们年来为这块耕地所付出的心
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血，请求县长为他们做主，不要占用他们的耕地建厂。

武长银告诉记者，为了改变村子的落后面貌，让村民们早日富裕起来，年这片地到期后，村委会曾召开了三次

党员会和全体村干会，决定搞开发建设，不再承包给群众。武支书感到委屈的是，“合同到期了，我们利用荒

沙地来招商引资，乡里书记和乡长也来开过会表示支持，这难道也错了”？对武支书的说法，有年党龄的老党

员薛社军认为并非如此。

他告诉记者，村里开了两次党员会，第一次是月日，武支书讲要搞开发，结果到会的多人当中(包括个村干)有

五六个党员反对，而且当场发生了激烈争论，尽管这样，依然没能阻止合同的履行。从村里原老支书宋振江提

供给记者的一份永年县人民政府年颁发的《林木所有证》上看，这里的确是一片林地。为了证明这里早已不是

荒沙地，薛社军开办沙场能否租用农田还告诉记者这样一件事：“年建村部占了村里孙红社武全有武兴的等家

亩基本农田，村里就是用这里的耕地补偿的。如果这里真是寸草难生的荒沙地，人家能换吗？”领导的表态月

日，在第个全国“土地日”节约用地保护耕地的宣传声中，这片已经被武庄村村民种热了的耕地，开始从他们

眼中消失。眼睁睁看着自己精心种植的庄稼被毁掉，村民武和兴咽不下这口气，一天中午，趁乡土地管理所赵

所长等人到他家中的机会，反映了村里转租这片土地的情况，赵所长却告诉他：“这个项目是县领导表了态的

事，就是没有手续，该开发开办沙场能否租用农田还要开发。”为消除村民们对村里私自出租耕地的意见，赵

所长开办沙场能否租用农田还请武和兴帮助做作群众工作：“你给群众说说，他们原来种的是村里的地，每年

向村里交元，现在村里不让你们种了，也不要你们的钱了，你们咋能不同意？”武和兴反问道：“土地是集体

的，怎么使用也得问问大伙吧？”一句话呛得赵所长啥话也说不出来。月初，为了制止村里的这种以租代征的

违法行为，村民们选出两个代表专程赴省国土厅耕地保护处递送了举报材料。让他们料想不到的是，闫副局长

的回答竟和乡国土所赵所长所说的话如出一辙：“这是县领导表了态的事，我们管不了。

”手续马上就要下来厂房已经建好，年底就要开工了，征地手续究竟办得咋样呢？日下午点钟，正在办公室看

报的刘汉乡土地管理所赵建平所长，对记者提出的玻璃厂租用这块土地的手续问题，笑咪咪地说：“别急，等

会有人来和你说。”下午点半，记者去见了乡领导，刘汉乡梁建民书记坦承：“虽然我月份才到刘汉乡，在这

里工作的时间不长，但武庄村建了个玻璃厂，我知道。

月日下午点半，当记者找到永年县国土局监察室安占宇主任，了解县国土局负责土地稽查的王副局长检查武庄

村违法出租耕地的结果时，已经从规划科副科长提拔到现任职务一年多的安主任的答复竟是：“我从规划科才

来几天，不知道这件事。”十几分钟后，安主任给记者带来了这样一个消息：“玻璃厂建设用地项目，县局已

经批准，市局上报省厅已经两个多月了，省厅肯定能批。”走出国土局大门时，安主任却意外地告知记者，玻

璃厂的土地使用许可证河北省国土厅已经批下来了，就在县国土局。而目前在建玻璃厂已经完成了万的投资，
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估计年底开工投产后，年产值将达到七八千万元，每年能给永年县财政带来六七百万元的利税。村民“创收”

改耕地用途四周菜地遭殃村委会称无法管理入冬以来，海淀区西北旺镇土井村的村民们发现，他们的菜地中间

出现一块占地余亩约两层楼高的沙土堆，一遇上刮风天，沙尘便到处飞扬。记者沿着村子北边的树林向村西走

过去，树林中也都是细软的沙子和小石块，走近该片沙堆时，地上的沙子都快盖住鞋面了，沙尘扑面而来。这

片沙堆的旁边就是菜农们整齐的种菜大棚和地窖，开办沙场能否租用农田还有他们住的平房，最近处只有一米

来宽，而且沙堆四周无任何遮挡。正在干活的菜农告诉记者，这个沙堆实在污染环境，而且每晚到了点多都有

大车一辆接一辆地往沙堆上倒沙子，直到清晨才散去，着实影响住在附近的村民休息。村里的张师傅告诉记者

，土井村的耕地都分给了各户村民耕种，有的村民就将自己的地出租给外地人种菜，这块堆沙子的地之前也一

直是由村民租给外地人种菜。张师傅称，这块地在堆沙子之前就是由自己的几个老乡租下种菜的，一个月前因

为改成了沙场，几个种菜的老乡都被轰走了，“我们种菜的租这个地是每亩年000元，但做沙场租金可能要涨到

接近元，前段时间城管开办沙场能否租用农田还来查过沙场。

但是到达现场后，城管队员没有找到沙场的负责人以及出租这块地的村民，村里和镇里也没有提供有关这些人

的信息和沙子的来源，检查当日，村委会有人带着他们去村里找过出租地的村民，结果也没有找到。

城管队员开办沙场能否租用农田还表示，对于这种建在基本农田上的沙场，城管也只能起到督促的作用，如监

督沙场采取苫布覆盖等措施，避免扬尘，如要取缔，开办沙场能否租用农田还需要镇政府综治办土地科或是国

土资源局出面解决。对话村长“镇政府城管队来人也没用”记者来到土井村村委会，董村长表示早已有村民反

映此事，但村里实在管不了，她也不清楚这些沙子的来源以及沙子将堆放到什么时候。记者：沙场怎么办起来

的？董村长：那个沙堆是好几个村民家的地，那些村民私自将自家的地租给了沙场的人，据说双方连协议也没

签。部门说法海淀区国土局信访办：临时占用不许破坏海淀区国土资源局信访办的工作人员称，如果因为冬季

无法种菜，耕地临时改成开办沙场能否租用农田用，不需经国土局批准，但不能被长期占有，而且使临时变换

性质，耕地也决不允许被破坏。西北旺镇综治办：决不允许占用耕地西北旺镇综治办的一名负责人表示：“这

是占耕地的行为，肯定不允许，而且那是一块好地，如果土地硬化，像上面留下清不干静的沙子石头，那么就

不能再作为耕地使用。
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